

# EL CORREO DE LA COSTA

SEMIDIARIO DE LA TARDE

DEDICADO A LA DEFENSA DE LOS INTERESES DE PUNTARENAS Y GUANACASTE

OFICINA:  
50 varas al Oeste de la Casa  
Cural  
APARTADO DE CORREOS  
No 94  
DIRECCION TELEGRAFICA:  
"LA COSTA"

REDACTOR  
ULPIANO FONSECA

DIRECTOR Y REDACTOR  
LEONIDAS POVEDA E.

REDACTOR  
AMADEO BOZA Mc. KELLAR

CONDICIONES:

Suscripción mensual C 1-00  
Número suelto . . . . 0.10  
Avisos y comunicados precio convencional.  
Artículos de interés general, GRATIS.

Año I

Puntarenas, Costa Rica, 4 de Febrero de 1914.

Nº 2

## El "monteo" de hombres

### Algunas consideraciones acerca de la criminalidad

A qué se debe que de un tiempo a esta parte se sucedan con harta frecuencia los crímenes de sangre?

Ya nos da tristeza pensar que entre la gente ignara de los montes, se cobren por sí mismos las rencillas de vecinos, ejecutando actos atroces.

No es que los campesinos sean criminales por instinto, pues en ellos es peculiar su método de orden y de paz, mientras una pequeña diferencia no turbe esa quietud; y durante el tiempo que subsiste la armonía son atentos, cariñosos y serviciales.

Pero ¡ay! si un día la faz de las relaciones cambia, y uno hace a otro un perjuicio en sus sementeras o un destrozo en sus ganados, el ofendido procura tomar la revancha y hacerse justicia por su propia mano.

De allí el principio de los odios que se van concentrando y transmitiendo de generación en generación, y que engendran la tragedia. Esos odios, alimentados por algún envidioso o por algún logrero que pretende fincarse por los alrededores de un predio, desarrollan la hecatombe que cubre de oprobio a un individuo honrado hasta ayer, y de luto a una familia que quedará desamparada.

El crimen crea dos víctimas: la del presidio que la forma el delincuente, y la de la familia que queda sin el auxilio de quien velada por ella y quien le suministraba el sustento.

No somos de aquellos que proclaman el implantamiento de la ley del Talió que reclamaba ojo por ojo y diente por diente, porque la inviolabilidad de la vida humana encaja perfectamente con nuestras creencias; pero si se trata de reprimir de algún modo el desarrollo de la criminalidad, se debe establecer, en primer término, un sistema penitenciario que guarde relación con la clase y calidad del delito o crimen cometido.

Al nuevo sistema puesto en práctica en los campos, para deshacerse de un enemigo, se le ha dado el nombre de *montear*, por los mismos campesinos, como si se tratara de matar animales selváticos, y ese sistema consiste en apostarse el victimario en un lugar determinado y a propósito, en asecho de su víctima, y cuando ésta se pone a tiro se le hace el disparo certero que le corta en pocos segundos la existencia. Así fueron asesinados Macario Romero y Juan Bautista Escalante en Paquera, María Ramírez en Acapulco, y otras personas en distintos lugares, y gracias a que la justicia hizo activísimas pesquisas, los delinquentes se encuentran a buen recaudo.

En Las Juntas de Abangarez, lugar floreciente y próspero, también se cometen constantemente hechos de sangre, de los cuales se ocupa la prensa de la capital, pero esos hechos, por fortuna, son ejecutados por individuos ambulantes de otras nacionalidades que llegan aparentemente en busca de trabajo, y solo van a sembrar la discordia, el terror, la desmoralización y la mala fama, con la que deben cargar los moradores nacionales, por más que sus hábitos de vida sean arreglados. Y es que los extraños que en tal forma llegan a aquellos lugares, son, en su mayor parte, prófugos de las cárceles, que se cambian el nombre para librarse de las persecuciones de las autoridades.

Las leyes represivas que rigen en Costa Rica son en extremo suaves, y de allí que quien delinque no tiene la perspectiva de un espectro terrible, sino la certeza de un indulto, de una conmuta o de una rebaja de pena, y esto cuando al llegar al presidio no ha concebido anticipadamente un plan de fuga.

Establézanse penas severas para los matadores de gente, sobre todo para todos aquellos que *montean* a los hombres, premeditando el crimen y cometiéndolo a sangre fría, y si no se logra hacer desaparecer totalmente el mal, por lo menos disminuirá en una grande proporción.

El problema queda planteado, y los criminalistas son los llamados a resolverlo. Ojalá lo hagan para bien del país.

## ECOS DEL GUANACASTE

### Señor Brenes = "La República" = Los maestros

Dos oportunidades se me juntan hoy para trazar estas líneas y no sea yo quien las desdeñe. La primera la representa EL CORREO DE LA COSTA que está empeñado en defender nuestros intereses y la segunda, la constituye un reportaje publicado en *La Información* del 22 de este mes.

Nada objetaría a los conceptos que en dicho reportaje expone don Porfirio Brenes —Jefe Administrativo de la Secretaría de Instrucción Pública— si no fuera que ellos dejan ver, una vez más, la injusticia con que se miran los intereses de los maestros titulados de mi provincia. No otra cosa significa el hecho de que para los normalistas guanacastecos no ha existido jamás el derecho de ascenso. Hay aquí maestros normales con cinco años de servicio que devengan por gracia de los Brenes € 68-60 de sueldo mensual, mientras que sus compañeros de colegio que tienen el mismo tiempo de servir, pero que tuvieron la dicha de nacer en el interior, devengan sueldos más crecidos.

Si don Porfirio mostraba —el día que tuvo lugar su conversación— cara de mal humorado por una simple dificultad, razón de sobra tendrían los maestros guanacastecos para estar siempre de mal humor, por obra de sus ingratos opresores.

Agrega don Porfirio que los maestros no mejoran sus sueldos porque no quieren, pero el bueno de don Porfirio omitió decir: "a excepción de los guanacastecos", y véase por que lo digo. Un normalista de Liberia, queriendo mejorar su sueldo y cambiar de población, se puso al habla con el Inspector de Puntarenas quien conocía sus servicios. El Inspector citado ofreció al maestro dicho una plaza en su jurisdicción y le dió por seguro el sobre sueldo de zona, mas tan pronto llegó la noticia al Ministerio, uno de los señores Brenes —don Roberto debe haber sido *porque es el más solidario* con sus empleados, manifestó que de ningún modo se pagaría a un guanacasteco sobre sueldo de zona. Imagino yo que ese sobre sueldo es sólo para los paisanos de don Roberto.

Se queja el Jefe Administrativo de que no encuentra maestros titulados para las escuelas de esta provincia y yo, por una casualidad, sé de una señorita normalista que solicitó una plaza en una de nuestras escuelas, en donde no sirve ninguna maestra de su rango, y si no se equivoca mi informador, el Ministerio contestó que no había plaza vacante. Yo comprendo que lo que no quiso el Ministro o quien sea, fué dejar vacante la plaza que la señorita en referencia sirve en otra jurisdicción, pero es el caso que ella es guanacasteca y nuestras escuelas reclaman sus servicios. De ahí que yo deduzca que los encargados de la Instrucción Pública lo que desean es llenar nuestras escuelas de maestros *interioranos* para tener ocasión de servirles buenos sueldos y que vengan a la par nuestra, a mostrarnos sus gangas. Y no se diga que es exageración la mía. En la escuela de Liberia servían tres guanacastecos normalistas y un maestro, hecho al acaso, pero hijo de la Meseta Central; este último ganaba tanto o más que los tres primeros, y el Director de la escuela se veía obligado a pasar largas horas dirigiéndole las clases. Qué pasaba?, los guanacastecos viendo la injusticia y el otro dando gracias al Padre Eterno por su suerte tan regalona.

Ahora quiero referirme a "La República" del 23 del corriente mes. Debo decirle en primer término, que ojalá en lo sucesivo, para lanzar juicios hirientes, illustre mejor sus entendaderas.

La decana se mete también en la cuestión maestros para el guanacaste y deja escapar unos juicios que revelan a las claras muy poco o ningún conocimiento de esas cosas, y que desprestigian su seriedad de diario bien fundado.

Pretende "La República" hacer creer que las dificultades con que tropieza la sección administrativa son debidas a que los maestros del interior que vienen al Guanacaste no quedan convidados a volver, por la falta de cordialidad con que aquí

(Pasa a la 4a. página)

## JABON CRISTOBAL

Este es el Jabón más delicioso que hasta hoy se ha conocido; perfuma, suaviza, limpia y embellece el cutis. — Su perfume es de lo más delicado que puede conseguirse; aromatiza el espacio en donde quiera que se le usa.

Se vende en todas las boticas de importancia y lo usan todas las personas de gusto. La FARMACIA UNIVERSAL acaba de recibir este famoso jabón.

## PANA HERMANOS

Servicio completo en el ramo de carpintería.—Trabajos de torno.—Construcción de muebles.—Especialidad en los encargos.

Se levantan copias e imprimen planos. Pronto se abrirá un departamento de funeraria donde se encontrará desde la caja más fina hasta el ataúd más sencillo.

TALLER SITUADO 50 VARAS AL SUR DE LA CARCEL NUEVA

## EL BUEN GUSTO

TIENDA DE NOVEDADES

Constante renovación de telas de moda y mercaderías en general

NICOLAS LIZANO C., PROPIETARIO

## LA NUEVA BOTICA

DE

GABRIEL SAENZ CLARCK

Puntarenas

Costa Rica

# CÁMARA MUNICIPAL

Nº 1.—Sesión extraordinaria de la Municipalidad de Puntarenas, a la 1 p. m. del 3 de enero de 1914. Asistieron los regidores don Francisco de P. Amador, Presidente; don Martín Castillo, Vicepresidente; don Víctor Céspedes, don Alejandro Molina y don Arturo Araya; los representantes del Comercio de esta ciudad, y el señor Gobernador interino.

I.—El Regidor Presidente expuso, que la Municipalidad había convocado a esta sesión con el fin de cambiar impresiones sobre si se han de celebrar, o no, las fiestas cívicas al principio del año como antes, o en setiembre como antiguamente; manifestó que la situación económica de la Municipalidad, por los fuertes compromisos que debe llenar, por las obras importantes acometidas, y por las que se propone realizar durante el período legal que se inicia, no será tan satisfactoria que le permita distraer, como otras veces, las mismas cantidades que ha destinado para la celebración de dichas festividades; y habiendo oído pareceres encontrados acerca de la conveniencia de transferir, por este año, las fiestas para el 15 de Setiembre, propone al Comercio el siguiente cuestionario, con el fin de resolver la Municipalidad lo que crea mas conveniente a los intereses que le están encomendados:

1º Deben celebrarse las fiestas en el primer trimestre de este año, o el 15 de Setiembre próximo?

2º Es conveniente modificar la costumbre tradicional, contratando con uno o dos individuos la celebración de dichas fiestas, o debe persistirse en aquella costumbre de encomendar su realización a una Comisión organizadora?

3º El Comercio estaría dispuesto a contribuir con las dos terceras partes del valor de los gastos que demanden los festejos; y cuánto se comprometen a suscribir desde luego los representantes del gremio aquí presentes?

Discutidos ampliamente los puntos comprendidos en el anterior cuestionario, y habiéndose decidido que sí deben celebrarse las fiestas en el verano; que su celebración debe llevarse a cabo por medio de una Comisión organizadora y no por contrato,

y suscrito los presentes la suma de ₡ 900-00 para esas festividades, se acuerda: 1º nombrar una Comisión organizadora de las fiestas cívicas próximas, compuesta de los señores Enrique Mc. Adam, Luis Casavolone, Cipriano Güell, Nicolás Lizano C., Pedro Rosés, José C. Apuy, Juan Benito Wong y David Naja, a la cual se le pasará la lista de los contribuyentes a fin de que la amplíe; y excitar a dicha comisión a que dentro de quince días presente un plan para la realización de las festividades de acuerdo con el monto total de la contribución, mas la suma de ₡ 800-00 con que la Municipalidad piensa suscribirse.

II.—Traída nuevamente a la vista la propuesta de los señores Ramón Araya y Alfredo Calvo, relativa a hacer por contrato la celebración de las fiestas cívicas de esta ciudad, y habiéndose manifestado adverso a tal innovación el parecer de los representantes del Comercio, y acordándose el nombramiento de la respectiva Comisión organizadora, se resuelve: desestimar la proposición aludida.

III.—Por recibida de A. L. Moreno la factura de 1408 metros de tubería de seis pulgadas embarcados en New York el 15 de diciembre recién pasado, con destino a este puerto, por valor de \$ 3486-13 oro, de conformidad con la cláusula a) del artículo 2º del contrato respectivo, se acuerda: Suplicar al señor Secretario de Hacienda, por el órgano legal, que del producto de gracias se sirva enterar en la Tesorería la suma de \$ 1743-07 oro, o su equivalente, para pago del 50% del valor de la referida factura; autorizar al Presidente para retirar de la Secretaría de Hacienda el correspondiente giro, y facultar al Gobernador para que, una vez hecho ese entero, se sirva girar por su monto a la orden del Presidente para que verifique el pago.

IV.—Se deja definitivamente aprobada esta acta.

A las 2 y  $\frac{3}{4}$  terminó.

Es conforme.

J. M. GUZMÁN,  
Srio.

Menos Galones; Duran Más.

## ADVERTENCIAS

Este periódico es absolutamente independiente y aceptará toda publicación culta, aun contra su mismo Director, y nunca contestará en el mismo número.

\*\* Se publicarán gratis las convocatorias de los dos Clubs establecidos aquí, y las minutas de lo que acuerden sus Directivas.

\*\* Siendo este periódico dedicado a la defensa de los intereses de las provincias de Puntarenas y Guanacaste, sus Redactores se abstendrán de escribir sobre asuntos de política general.

\*\* Toda la correspondencia debe dirigirse al Director.

\*\* Se publicará los días lunes, miércoles y viernes de cada semana.

## GRAN FABRICA DE JABON Y VELAS

DE

TEODORO ROIZ

Casa fundada en 1889

Apartado de Correos número 53

PUNTARENAS -- COSTA RICA



## LEON GUERRA

COMPRO

Pieles, caucho, cueros de res, plumas de garza, perlas

COMPRO Y VENDO

Sal, maíz, madera aserrada, manteca de cerdo,

sacos vacíos para sal

COMPRO PIELES DE TIGRE

TAQUILLA-CANTINA-RESTAURANT-CAMAS

TODO MAGNIFICO \*\*\* MUCHO ASEO

TODO BARATO Y BIEN ATENDIDO

¡ROYAL!

DE VALENTINA HERRERA

EL CASINO

DE

JUAN SUÑOL

Refresquería y Restaurant de primera clase con cantina interna lujosamente surtida

El establecimiento de moda en el puerto

MAGNIFICO SALON PARA BAILES DE SOCIEDAD

El establecimiento mejor situado, esquina Noreste del Parque Victoria, antiguo local del Club Social

Cenas frias y calientes todas las noches

Atendido personalmente por su propietario

## Hotel Ambos Mundos

DE

Celestino Marín

El más céntrico de Puntarenas, situado frente al Parque Victoria. Habitaciones cómodas y ventiladas en primero y segundo piso. Cantina interna muy bien surtida.

## Empresa de trasportes marítimos del Golfo de Nicoya

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos, en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

### Precios por ida o regreso

Chomes	₡ 15-00	Bebedero	₡ 60-00
Manzanillo	30-00	Humo	60-00
Puerto Jesús o San Pablo	40-00	Ballena o Bolsón	70-00

Por ida y regreso 50% de recargo

También tenemos gasolinas adecuadas para hacer paseos por el estero y fuera de él, al módico precio de DIEZ COLONES por hora.

### MAÍZ

Con el fin de favorecer a los agricultores del Guanacaste ofrecemos hacer el transporte de maíz, frijoles y maderas desde cualquiera de los puertos del itinerario a Puntarenas, a un precio de flete inferior al de la tarifa oficial, para lo cual haremos convenios especiales.

La Empresa

## HOTEL EUROPA

Unico de primera clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario

Emanuel Moiso

LA TEMPESTAD

DE

RAUL STREBER

PULPERIA - CANTINA - TAQUILLA - REFRESQUERIA

Pulperia: Artículos de primera necesidad. Precios sin competencia. Cantina: La mejor surtida; atendida por un afamado cantinero herediano.

Calle de los baños al Muellecito. . . . . Esquina del Hotel Alvarado.

Establecimiento atendido personalmente por su propietaria

SITUADO EN LA CASA QUE OCUPÓ DOÑA PETRA ALVAREZ. . . . LADO ESTE DEL MERCADO EN CONSTRUCCION . . . .

## Crónicas josefinas

### Al correr del lápiz

No sé que le dió al señor Director del "Correo de la Costa", nombrarme Corresponsal y Agente General de su periódico en esta bendita ciudad.

En fin... en golpe dado no hay quite; haré un esfuerzo. Vaya mi primer ensayo, por si pega.

Admiro la bella Punta de arena, allí donde:

Aroma suave de la reseda  
y el mar sus tumbas rima en la playa,  
donde la espuma vibrando queda  
como heliotropo que se desmaya

Tal describió el inolvidable Lisímaco a Puntarenas, el puerto verdaderamente "tico"; allí donde la exquisitísima de la culta sociedad y las "morenas de ojos quemantes" hacen los ratos deliciosos.

Gratos recuerdos guardo de la playa, donde el alma se extasia en las noches de luna, contemplando la inmensidad del mar que ruga a los pies, mientras titilan en el alto cielo y esparcen su débil luz las estrellas.

Del "Estero" que—cual inmenso lago—se extiende como una inmensa sábana...

Y de las clásicas marimbas y las guitarras a orillas del Estero, donde se agitan multitud de barquichuelos que intentan soltar la "amarra".

Yo siento especial afecto por esa sección del país y no puedo excusarme de ayudar a una Empresa que viene a luchar por sus intereses, por su mejoramiento y progreso.

Vaya mi grano de arena y mi deseo vehemente de que "El Correo de la Costa" viva muchos años y encuentre campo propicio entre la espesura ignota de la decidia y del mal estado económico.

Adelante: fe y constancia.

—Pasadas las fiestas, la ciudad capitolina va quedando desierta, sola y fría... Fría?

Sí, claro está, soplan unos vientos, siéntese en las noches un aire helado, penetrante, que no convida a salir a la calle.

Sin embargo, no falta gente en los tres teatros que funcionan en la ciudad, ni en las cantinas, ni en las retretas, y menos en la esquina de "La Magnolia".

A pesar de eso, mucha gente ha emigrado al campo y nótase la falta de animación.

—Mientras los pudientes, y aun los que no lo son, gozan de los aires balsámicos de la floresta, nosotros lamentamos la pérdida de dos benefactores de la humanidad.

La señorita María Barrantes, fundadora y directora de la Casa de Refugio, que cifró su dicha, al paso por este mundo, en socorrer al necesitado, amparar al huérfano y aliviar el mal del prójimo.

El Padre Garita, el cantor del campo, que a la vez que era pastor de almas, cultivaba las letras con amor y con arte. Murió el pobre Fray Juan lleno de miseria; solo, allá en su tierrecita, "en los regazos del Irazú, donde los fríos, secos y suaves, para los hombres, para las aves, hacen eterna la juventud"...

—Llegó procedente de los Estados

Menos Galones; Duran Más.

Unidos don Manuel González Zeledón, el célebre cuentista "Magón", que tan originalmente ha descrito las costumbres de nuestra gente de pueblo.

Ahora ya no enviará a las empresas periodísticas sus producciones; sus hijos intelectuales lucen sus galas en revistas francesas, donde además de

estimar su labor, la remuneran como es debido.

—Grandes preparativos se hacen para la celebración del Centenario de Mora, pero aún no se ha fijado el programa.

El principal atractivo será quizá el vuelo de Tercé, para quien la caridad pública no ha negado un capital para

la compra de un aeroplano, mientras nuestros pobres se mueren de necesidad.

Qué hacer? Es necesario hacerse importante; vivir a la moda, y Tercé está en moda...

—Anúncianse grandes movimientos comerciales en la Zona Atlántica con motivo de la llegada de una com-

## "EL PORVENIR"

Tienda y abarrotes -- Constante renovación de mercaderías

HOTEL INTERNACIONAL

Suculentas comidas. Confort y buen trato. Atendido personalmente por su Admor. Don Pedro Ortuño

Cantina interna y bien surtida

JARDIN TEATRO

Local destinado a diversiones públicas. Constantemente funciones de variedades con la colaboración de reputados artistas

Propietario, Ramón Araya Vargas,

Comerciante y Comisionista.

## Por qué no triunfó don Máximo?

Sobre esto se discute todos los días en la Cantina, Costelería y Refresquería

### La Magnolia

sin que aun haya podido llegarse a un acuerdo, pues esto es imposible porque allí concurre la gente de gusto de todos los partidos, quienes son atendidos por Pepet y por el propietario

Pedro A. Rosés

## "La Bota de Oro"

Calzado hecho a la medida, a gusto del cliente

Existencia permanente de calzado hecho para hombre y mujer, con surtido completo en número y calidades.

José Martínez Mata

Propietario

## CAREYERIA DE FRANCISCO L. HUEZO

CALLE DEL COMERCIO === APARTADO NUM. 122

Completo surtido de artículos de CAREY y ORO Materiales de superior calidad

COMPRA ORO Y MONEDAS EXTRANJERAS

--- Reparación de Anteojos, Alhajas y Máquinas de escribir ---

NUMEROS DE LOTERIA

Cuento con un magnífico Relojero. Atiendo órdenes por correo

## ¿Por qué no se asegura Ud?

THE PALATINE INSURANCE Co. LTD.-LONDON

Seguros contra Incendio y Rayo

THE MANUFACTURERS LIFE INS. Co.-CANADA

--- Seguros de Vida ---

LEON GUERRA,

AGENTE

## Manuel Burgos

compra y vende maderas del país, propias para la exportación y toda clase de construcciones.

## Héctor Esquivel

Ferretería junto al Muellecito

Materiales para embarcaciones, pinturas, trapiches, pailas, cocinas de hierro

Toda clase de herramientas para artesanos

## ZAPATERIA MODERNA

Tengo el placer de avisar a mi numerosa clientela y al público en general, que he vuelto a ponerme al frente de mi taller de zapatería situado frente al HOTEL EUROPA, en donde atenderé con prontitud y esmero las órdenes con que se me favorezca.

Gran surtido de hormas de estilos modernos

Materiales siempre de superior calidad

MANUEL MADRIZ

## EL ULTIMO PACTO

se verificó en la magnífica Cantina, Refresquería y Costelería

LA EUREKA

a donde concurren a celebrarlo los candidatos atraídos por los famosos "Cocktails Eureka" y los finos "Bombones de cacao" que acaba de recibir.

VENTA PERMANENTE DEL MEJOR HIELO

## Pacific Lumber Co.

Puntarenas = = San José

Especialidad en tablillas, tabloncillos, guarniciones, etc. etc.

Compra de maderas en trozas pagando los mejores precios

## Botica de Veranes

Consultorio del doctor A. L. Lanning

Especial atención en el despacho de recetas. Las consultas para los pobres son absolutamente gratis.

## AZÚCAR

del Ingenio "Tempisque" de Federico Sobrado

Vendo a precios que no admiten competencia

Francisco Amador Mejía

AGENTE

## CASAS REGALADAS

A todo el que tenga un terreno donde construir, yo le DOY LA CASA HECHA sin que tenga que pensar en nada para la construcción, y me pagarán en la forma que mejor les convenga.

Con lo mismo que pagan los alquileres pagarán la propiedad

COMPRO MADERAS DE CEDRO, CAOBA Y COCOBOLO

EMILIO GARCIA

# NAPOLEON SOTO J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTES Y MERCADERIAS EN GENERAL

Ventas solo al por mayor. = = = = = Liberales descuentos en ventas al contado

Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

pañía agrícola norteamericana, que se dedicará exclusivamente al cultivo de la caña dulce y a la industria azucarera. Bien por el adelanto agrícola.

—Los militares de "relumbrón" estaban muy contentos con la anunciada parada militar para febrero, pero la prensa dió al traste con el proyecto.

Y con razón, quién nos mete a nosotros con paradas militares? Más ahora que no tenemos soldados, pues no ha quedado "tiliche" de Gobierno que no haya sido obsequiado con un grado militar.

Don Ricardo estaba de buenas y no podía dejar pasar la Navidad sin obsequiar a sus amigos.

Bien hayan los beneficiados. —Honda impresión ha causado en nuestra sociedad la trágica desaparición del joven Guillermo Martín, Director de "El Noticiero".

Era un elemento de lucha, que prometía. Paz a sus restos y resignación a sus familiares.

—Vuelve a agitarse la idea de traer de España los restos del malogrado Aquileo. La Sociedad Catalana y la Redacción de "El Pabellón Rojo" reanudan la labor para el efecto, iniciada antes de la lucha política por "El Republicano".

—Y permítame, estimado amigo don Leonidas, que dé a los puntarenenses una muestra de condolencia por la catástrofe recién pasada del "Cariari".

Los josefinos lamentamos esa desgracia que ha traído luto y llanto a muchos hogares de ese bello puerto. Y hasta la próxima.

Paco Niñez

San José, Enero de 1914.

Menos Galones; Duran Más.

## INFORMACION

**Pésame.**—Lo damos muy sentido a nuestro particular amigo don Francisco Carrillo, quien ha tenido la pena de ver morir a su hijita Francisca Pura. Deseamos resignación para él y su estimable familia.

**Descuido.**—Un certificado procedente de esta ciudad y dirigido al Juez Civil de Santa Cruz, se extravió en el camino del Bolsón al lugar de su destino. Fué encontrado casualmente por el señor Juez del Crimen en dicho camino. Alega el posta que el saco en que iba la correspondencia estaba roto y que debido a eso se salió el certificado en el trayecto.

**Para el Centenario.**—Numerosos encargos de vestidos tienen hechos a nuestro amigo don Teodomiro Acuña los jóvenes porteños que piensan asistir a las fiestas del Centenario. Y hay razón, pues además

(Viene de la 1a. página)

se les trata. De los párrafos a que hago referencia se desprende que ese diario josefino, quiere hacernos aparecer como tribu salvaje y nada hermanable. Quien tales cosas escribió debe ser a no dudarlo, un encargado de llenar la edición cada vez que escasea el material y que se ve obligado muchas veces a escribir de esto o de aquello aunque sean cosas ajenas a su entendimiento.

Aquí, en Guanacaste, han estado muchas personas, (Calsamiglia, Tomás Fernández y muchos más) y, que yo sepa, no han renegado de su venida. Hay otros que todavía están entre nosotros, don Manuel Muñoz, Freer, Alberto Córdoba y otros más y no sé tampoco que hayan recibido decepciones.

de ser la Sastrería de moda, acaba de hacer en su taller reparaciones que confirman su categoría de ser el primero del Puerto.

**Mejoría.**—Felicitamos a don Juanita Romagosa y su apreciable señora, por la notable mejoría de su hijo Juan, quien, según se nos informa, ha entrado ya en el período de convalecencia.

**Alajuela.**—El 2 de este mes terminaron las fiestas cívicas de aquella progresista ciudad. Un amigo nuestro de por allá nos tiene ofrecida crónica de los festejos, la que pronto publicaremos. Las noticias que hasta ahora tenemos son que han estado espléndidas.

**Sat.**—El precio hoy de este artículo en plaza es de ₡ 2.75 por cada 50 kilos.

**De Esparta.**—Nos comunican de aquella población que el lunes de esta semana no les llegó el correo de aquí. Investigando averiguamos que la Oficina de Correos de esta ciudad mandó oportunamente la valija a la Estación, pero que allá se quedó olvidada por quien debía haberla llevado a Esparta. También nos informaron que no es esta la primera vez que tal pasa. Llamamos la atención de quien corresponda, para que no se repitan esos descuidos.

**De viaje.**—Para la hermana República del Salvador partió hoy el doctor don Eduardo Álvarez, uno de los intelectuales de aquel país y persona de gran influencia política. Poco menos de un mes hace que el doctor Álvarez arribó a las playas ticas en las que supo captarse muchas simpatías, como todos los cuscatlecos.

Vino en calidad de emigrado político de aquel país, y vuelve hoy a él, llamado por sus familiares y confiado en la amnistía prometida por el Presidente Meléndez.

## Un herido en la Mina Unión

(POR TELEGRAFO)

Miramar, febrero 2.

A Correo de la Costa

Como a las 9 a. m. del día de hoy riñeron en Mina Unión dos muchachos a cuchillo, Antenor Mayorga como de 18 años de edad, con Miguel Sibaja, de 15 a 16 años. El primero, de un machetazo le quitó a Sibaja la mitad del dedo índice de la mano derecha.

CORRESPONSAL

Menos Galones; Duran Más.

## Juan Hernández

Pintor y Entapizador

—Actividad y cumplimiento—  
Casa de Mr. Asch. ... En Las Playitas.

Las decepciones y contrariedades están reservadas para aquellos que tienen el talento de labrárselo ya por su pedantería ridícula o por sus flacos alardes de aristocracia consumada y que no han sabido nunca a qué sabe pisar los umbrales de una sociedad.

Para terminar, sépase una vez por todas, que a los guanacastecos no nos amedrenta el decir de "La República" ni las dificultades que ponen de mal humor al señor Brenes. Nos basta saber para nuestra propia satisfacción, que las personas cultas que nos han visitado, nada han dicho que acuse de incivilizados a los hijos del Guanacaste.

VELIS NOLIS

Liberia, 26 de enero de 1914.

## Personales

Completamente restablecido de la penosa enfermedad que lo tuvo postrado, hemos visto al doctor Isaac Guerra, Ministro Residente de Nicaragua en Costa Rica.

—De temporada se encuentran en Puntarenas don José Tomás acompañado de su señora esposa doña Caridad y de sus niños Carmencita y Pepito.

—Ha estado en este puerto el Lic. Manuel Castro Quesada, ex-Ministro de Relaciones Exteriores.

—Para San José salieron don Manuel J. Grillo y el doctor Manuel de las Cuevas.

—Don Belisario Fernández y señora, se encuentran entre nosotros.

—Vinieron de San José el diputado don Francisco de P. Amador y don Teodoro Roiz.

Menos Galones; Duran Más.

## Agradecimiento

Por este medio doy las muestras de mi más profundo agradecimiento a todas las personas y amigos, que con motivo de la larga enfermedad y por último del fallecimiento de mi niñita Francisca Pura, me prestaron su valioso contingente ya en una como en otra forma, ayudándome a sobrellevar la pena inmensa que hoy aflige mi humilde hogar.

FRANCISCO CARRILLO

Nicoya, 2 de febrero de 1914.

## Tomás Fernández & Hno.

--- Puntarenas y San José ---

COMPRA DE GRANOS

Magnífica existencia de abarrotos y tabaco del General

## FARMACIA UNIVERSAL

— DE —

MANUEL J. GRILLO & Co.

Acaba de renovar todas sus existencias y ofrece a sus clientes y al público en general todos los artículos concernientes al ramo, completamente frescos y a los precios más bajos de la plaza, y nunca más altos que los de la Capital. Entre sus muchas especialidades ofrece la

LECHE ANTIFELICA del DR. LISNER

Específico inmejorable para quitar las pecas y manchas del cutis

PRECIO: ₡ 1-25 EL FRASCO

SE DESPACHA INMEDIATAMENTE Y CON ESmero TODO PEDIDO

PLAZOS LIBERALES

DESPACHO DEL MEDICO DEL PUEBLO

## ¿Quiere hacer capital?

Compre mi casa de comercio que tengo establecida en la Calle del Comercio hace ocho años.

Vendo: Un tren de salinas con abundantes leñas, 3 carretas y demás enseres listas para trabajar en este verano, tiene potreros, cañal, platanal, árboles frutales, 2 casas y 30 animales de cría. Se puede explotar en el verano en las salinas y en el invierno en el engordo a la orilla de la línea férrea.—Vendo dos casitas en Pueblo Nuevo y otra propiedad en la Plaza de Cañas que dan ₡ 120-00 de renta; otra propiedad en la Plaza González Víquez que da ₡ 50-00. Al contado o a plazos con pagaré descontables en los Bancos

S. Arauz S.

## RUPHUY & Co.

MIRAMAR

MINA UNION

Taquilla - Tienda - Abarrotos || Comisariato - Tienda - Abarrotos  
Surtido renovado constantemente en ambos establecimientos

Precios sin competencia

## HIELO! HIELO! HIELO!

En LA GAVIOTA se expende el famoso hielo de Borges; absolutamente puro y cristalino. Se vende al menudeo y en marquetas muy bien empacadas, para que duren mucho tiempo sin desgaste.

También ofrecemos cuartos cómodos para pasajeros y buen hospedaje.—Hay refrescos exquisitos y se prepara el melor tamarindo como especialidad de la casa.—Kolas y refrescos gaseosos de la mejor fábrica del país, elaborados con agua esterilizada.

Todo con aseo y muy buen trato para los clientes, y además a precios increíbles como en ninguna parte.

J. ROMERO CASAL

## AVISO

A los suscritores de higiene y a los particulares que deseen que este Cuerpo les siga haciendo el servicio relacionado con la limpia de solares y excusados, deberán solicitarlo por escrito, sujetarse al impuesto y la reglamentación creada al efecto, dar el número de casas, solares y excusados, el número de piezas que contenga cada una de ellas y la calidad de establecimientos de comercio que tenga en sus propiedades; todo de acuerdo con la ley de impuesto sobre higiene, aprobada por el Poder Ejecutivo el 29 de octubre de 1912.

Las solicitudes de inscripción de higiene y reclamaciones de la misma se oyen en la Jefatura de Sanidad, todos los días de 3 a 5 p. m., a excepción de los domingos y lunes.

Puntarenas, 30 de enero de 1914.

EL JEFE DE SANIDAD

LA VIUDA ALEGRE  
— LA TIENDA —  
QUE VENDE MAS BARATO

Platería y Careyería Salvadoreña

de JOSE L. LOPEZ

TRABAJOS ARTISTICOS

calados y ahuacalados en carey

— Hace toda obra de platería —

Especialidad en montaduras de brillantes

PRECIOS DE SITUACION.—NUMEROS DE LOTERIA

Calle del Comercio. Casa de Veranes

Tip. CLAVERA & HNO. Puntarenas